

RESSENYES BIBLIOGRÀFIQUES

Aquesta secció bibliogràfica té l'objectiu de reunir tota la informació dispersa sobre ornitologia balear que apareix publicada en altres revistes i llibres, tant de la nostra comunitat com nacionals o estrangers, i, d'aquesta manera, fer-la més accessible a qualsevol persona interessada en l'ornitologia balear. Aquest apartat recull ressenyes breus en què es ressalten els principals resultats i s'hi aporten valoracions sobre el contingut de les publicacions rebudes a la biblioteca del GOB.

Un conjunt de col·laboradors realitzen desinteressadament aquestes notes i contribueixen amb el seu esforç a la transmissió d'informació, que podrà tenir una funció en la formació i l'actualització dels coneixements ornitològics dels membres de la nostra associació. Les ressenyes expressen les opinions dels revisors, això vol dir que no reflecteixen necessàriament el parer del GOB. Llista de col·laboradors: Steve Nicoll.

ARTICLES

Separation of 'Grey-headed' and 'Black-headed Wagtail': a dark-headed thunbergi in Cabrera, Balearic Islands

RODRIGUEZ ESTEBAN, M. 2020. *British Birds* Vol 113: 293-298.

El autor alerta sobre el potencial de confusió que puede existir entre las subespecies de *Motacilla flava thunbergi* y *Motacilla flava feldegg*, esta última considerada como rareza en España con 21 citas homologadas hasta la fecha. Indica que, aunque la separación entre las dos es normalmente sencilla, se puede complicar cuando se trata de ejemplares de *thunbergi* de cabeza muy oscura, como es el caso que describe de un ejemplar observado en mayo 2019 en la isla de Cabrera junto a otras *Motacilla flava* de las subespecies *M. f. cinereocapilla* y *M. f. iberiae*. La primera impresión al observar y fotografiar por primera el ave en condiciones meteorológicas de cielo despejado y sol, era de un ejemplar típico de *feldegg*. Los machos adultos de esta



subespecie presentan un contraste fuerte entre la cabeza y nuca negra y el verde brillante del manto. En unas fotografías y observaciones prolongadas posteriores con condiciones de luz neutra y con el cielo nublado, la apariencia del ejemplar pareció cambiar y se le observó características más propias de *thunbergi*, con la cabeza menos oscura y el contraste entre la nuca y el manto más difuso. Junto con el reclamo se identificó entonces como un macho *thunbergi* de segundo año calendario.

El autor hace una descripción de las características más importantes para separar a las dos subespecies en el campo en el caso de individuos de *thunbergi* de cabeza muy oscura, como el ejemplar de Cabrera, y menciona el grado de confusión que existe actualmente entre los ornitólogos para separar

correctamente las dos subespecies. Hace hincapié en la cautela que se debe tener a la hora de identificar y separar las *thunbergi* de cabeza más oscura de lo habitual de las *feldegg*. Afirma con esta observación que queda confirmado el potencial de confusión entre las dos subespecies, dado que se pueden dar situaciones en las que incluso las fotos de calidad pueden no ser concluyentes para identificar correctamente la subespecie en determinadas condiciones de luz, al igual que las observaciones fugaces. El autor observa también que con esta observación se ha destacado la importancia de las grabaciones o descripciones detalladas de la vocalización, al tener las *feldegg* un reclamo más fuerte y rasposo que la *thunbergi*, dato que algún autor considera determinante para la separación de estas subespecies. - Steve NICOLL